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! ! ! !! !"#$ 联赛初创于 %&&% 年，当
年上海女篮在主教练丛学娣的带领下，
获得第七名。

! %&&'(%&&)赛季，上海女篮再次
获得第七名。

! %&**年 %月，上海女篮在 !"!

#$中获得 + 胜 *+ 负，, 年内第 - 次掉
入乙级联赛。

! %&**年 )月，上海女篮教练班子
大调整，前中国女篮主帅张大维任总教
练，刘鹏顶替丛学娣任一队主教练。

! %&**年 +月，上海队在乙级联赛

中 .战全胜，平均每场狂胜对手 -,分，
再次返回!"#$。

! %&*%年 *月，上海女篮以 *)胜
/负排名常规赛第四，时隔 /年后再次重
回季后赛。

! %&*%年 *月 -*日，上海女篮主
场战胜江苏队，以 %比 &的比分淘汰对
手，首次晋级联赛四强。

! !"#$半决赛赛程为)战-胜制
（*(%(%），上海队在第一个主场中，以/.

比/,惜败于浙江队，之后两场比赛将移师
浙江主场进行，今晚为双方第二场比赛。

! ! ! !上海女篮成为联
赛大黑马，其实主教
练刘鹏!见下图"也是
个黑马，没人想到刚
刚接手女篮一年，他
就把上海队带进了联
赛四强。
刘鹏是谁？许多

人都知道姚明与刘炜
是好兄弟，却不知姚
明当年在上海队的室
友是刘鹏，两人曾一
起“同居”'年。刘鹏
曾经当过上海男篮队
长，他的球员生涯并
不算出彩，可是却保
持着一项 "#$纪录：
%+ 米的超远距离三
分，至今还为人津津
乐道。可是因为伤病
原因，刘鹏早早退役，
在接手上海女篮之
前，他一直在上海男
篮青年队执教，一晃
他当教练已有 *&年。

刚到队时，刘鹏
面对的是质疑的目
光———上海女篮这几
年来一直浮浮沉沉，
你一个年轻教练能管
什么用？沟通，从交心
开始，并一直持续到
现在。以前带男队时，刘鹏以严厉著称，
经常会和队员板面孔，可是到了女篮，
他知道自己得改改做法了。现在刘鹏变
成了和蔼可亲的老大哥，他给予队员
的，是更多的信任、鼓励和关怀。女篮待
遇差，去年夏天打乙级联赛时，刘鹏求
到自己的一个朋友，为上海队拉来一笔
赞助费用。今年过春节，焦岚等几名外
地球员没回家，刘鹏放弃了和家人团聚
的机会，除夕夜和这几名队员一起包饺
子、放鞭炮。
用亲和力赢得理解，用责任心赢得

尊重。刘鹏打球时就是个爱动脑筋的队
员，当教练之后更是发扬了这一优点。无
论是在上海队，还是在国青队当助教，他
都想方设法从前辈身上学东西。赛季初
上海女篮能获得四连胜，一套独特有效
的防守战术功不可没，而这套战术就是
刘鹏在国青队时，从一位外国教练身上
学来的。而在把这套战术传授给队员时，
他则是不厌其烦地纠正每一个细节，确
保她们能够完全领会，怪不得队员们都
说：“刘指导从来不给我们压力。”
和女篮姑娘们相处了几个月，刘鹏

的为人和执教能力都得到了认可，本赛
季发挥巨大作用的外援卡米尔，就已经
“爱”上了他。眼看赛季就要结束，卡米
尔也要回美国了，可是她已经和刘鹏提
前有了“约定”：“教练，明年只要还是你
带队，我还来上海女篮。”闯入联赛四
强，刘鹏已经把上海女篮带到了前所未
有的高度，但是他并没有什么豪言壮
语：“我的想法很简单，既然干了这个工
作，就要努力把成绩搞上去。”

本报记者 李元春

! ! ! !寂寞可以是一种姿态#也可以是一种风情$ 我们大可

拥抱#却不愿深陷$

女篮运动的关注度#是一个世界性难题$ 用苗立杰的

话说#别说!"#$没人看#!%#$都没人看$

这或许是一道无解的难题$ 与其他所有冷门项目一样#

如何让赛场热闹起来#比赢得世界冠军更难$成绩好了#人气

升了#观众或许也会多起来$ 但一环接一环#本是相互作用

的$无人问津#少人关心#难有动力#何来成绩%她们的世界很

小$ 其实只需一点点炭火#便可以点燃心头的一片灿烂$

本赛季#上海女篮历史性地打入联赛四强$ 常年&形单

影只'#她们或许练就了一颗坚强的心#但更希望能够在春天

到来的时候#分享来自上海球迷的一份关注#来自你我的一

份欣赏$ 难题的答案#依旧无解#请至少在这一季#让我们走

进赛场#为这些青春无悔的姑娘们喝一声彩( 华心怡

! ! ! !寂寞之旅，在路上。今晚，上海
女篮四强赛第二场客场挑战浙江
女篮。
但何止在异乡？站在一个无人

喝彩的舞台上，如何演绎，都是虚
妄。于是，孤独不再是可耻的，还原
上海女篮的一幕独角戏———

/天前的下午，上海大学体育馆。
待到地铁七号线列车开到南

陈站时，车厢里空空荡荡，每一节
只散落四五名乘客。摸索询问，从
二号出口向上海大学走去———两
个小时后，上海女篮将在这里迎战
江苏队，倘若获胜，就历史性闯入
联赛四强。
体育馆到地铁站，不过步行十

分钟的距离。学生们还未开学，整
个校园里有丝冬日的寂寥，让人丝
毫看不出，这里即将上演一场至关
重要的比赛。没有“黄牛”，没有球
迷，没有保安……人气稀疏。
这是上海女篮的主场吗？难道

走错了地方？

冰桶成了保温桶
体育馆内也是空落落的，只有

两名工作人员在记录台调试机器。
过了 *&分钟，又闪出几个人影，到
主席台研究领导的位置怎么
排———上海女篮就要杀入联赛四
强，不但有市体育局的领导要来看
球，国家体育总局篮管中心主任信
兰成也要来捧场。
体育馆内的灯还未全部打开，

半明半灭间，有一种闪烁的抽离
感。上海女篮在哪里？又一个问号
爬上心头。一名工作人员指了指对
面的通道：“球队在会议室里开
会。”只一会儿工夫，会议室的门开
了。有电视台的记者走了出来，他
们刚拍完上海队的准备会镜头，准
备赶紧到场内采访几名球迷，争取
在晚间新闻开始前完成工作。这还
是本赛季电视记者第一次如此全
方位地报道女篮。球迷，仍旧难觅
踪影。赛场的工作人员就权当球迷
接受采访了，“来，你们来说说今晚
的比赛吧！”
比赛还有一个小时开打，上海

女篮的姑娘们终于现身。穿着棉大
衣，手敷热水袋，每个人都是全副
“武装”。上海女篮的主场，之所以
在 !"#$中被传为“最冷主场”，
不仅是因为上座率低，还因为真真
实实的寒冷。原来，球馆为了节省
开支，连比赛时也不开空调。篮协
规定，冬天比赛室温不能低于
*)"。姑娘们做拉伸活动时，棉大
衣又被派上了用场，铺在地上当垫
子———这种天气，直接躺在冰冷的
地板上，谁也受不了。

*)分钟后，比赛将正式打响，
队医小董请人帮忙提来一大桶热
水，倒在了平时球队用来存放饮料
的冰桶里。冰桶变成了保温桶，存
放热水袋，为的是队员在下场休息
后，能捂一下热水袋。
回头一看，能容纳 -&&&人的

体育馆，此时坐了近一半人。如此
“盛景”，让女篮姑娘“受宠若惊”。
一位知情者解开谜团：“这些球迷
都是临时组织过来的。这场比赛很
重要，而且篮协领导也来了，场子
太空不好看。”

免费还是少人看
看起来，运气算是不错。本赛

季第一次来女篮主场，就遇上了
“热情的球迷”。据上海东方篮球俱
乐部球迷会会长俞剑介绍，平时来
看女篮比赛的，最多不超过几百
人。“最少的一场只有几十人。”本
赛季上海女篮的主场是免费向观
众开放的。一份好意，响应者寥寥。
姑娘们，羡慕小伙子。上海男

女篮球队，平日都住在梅陇基地，
训练场也是左邻右里。可到了比赛
当日，两队之间的巨大落差便显露
出来了———论成绩，上海女篮本赛
季强过男篮，而说起人气和关注
度，却是“除了寂寞，还是寂寞”。球

队方面本希望通过向高校团委和
社区赠票吸引更多球迷前来捧场，
最终效果却并不理想，“以前还有
少数学生来看，后来学生放寒假
了，来看球的更是寥寥无几。”

01程一凡跟随上海女篮几个
赛季，一直都是场边最“孤独”的观
众。这场比赛因为和上海女排的赛
程冲突，他去了另一边忙活。后来
听说本场比赛来了 *)&&名左右的
球迷时，程一凡很“嫉妒”临时顶班
的同行：“我跟了这么长时间，也没
碰到过这么多人。”以往的主场比
赛中，一套桌椅、一台电脑、一只话
筒，程一凡就这么开工了。他有时
只能对着话筒鼓掌，这样会使得空
旷的场馆，显得不至于太过冷清。
不单球迷，沪上媒体对女篮的

关注度，也远远低于男篮。本赛季
上海女篮的比赛，没有获得一场地
方电视台转播。因为事关上海女篮
进四强，这天来现场的记者才比以
前多了一些。

比赛结束了，球迷又如潮水般
退去，抛下了在场内庆祝胜利的上
海女篮姑娘们。一时间，令这个创
造历史的时刻，少了庄严与隆重。
她们战胜了江苏队，创造了上海女
篮的历史最佳战绩，可是几乎无人
喝彩，自娱自乐式的寂寞之情，又
有多少人能读懂？
灯光渐渐暗下来，一个惹眼的

标志还留在场地中央，红色的底，
白色的字，上面是女篮联赛的赛季
口号———给力伦敦。它仿佛在提醒
人们，中国女篮是三大球中首支进
军伦敦奥运的球队。

就像是路边独自飘香的野百
合默默绽放，忍受寂寥，只期望春
天时的倏然艳丽，能够惹来一眼怜
惜。“我们不想与其他项目争美，只
想告诉大家，无论如何，我们都会
尽全力。”这是刘鹏担任女篮主帅
的第一个赛季，他也期待着：野百
合会迎来属于自己的春天。
本报记者 李元春 华心怡

历史性打入联赛四强的
上海女篮正期待———

野百合也该有春天
体坛观察
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上海女篮的“前世与今生”
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